

ESPAÑA LIBRE

DIARIO DE LA NOCHE

Apartado 654 • Director: E. Barriobero y Herrán • Administrador: Angel Velasco Inchausti • Dirección y oficinas: Huertas, 22, pral.

SUSCRIPCION

Madrid, un mes..... 1,50 pesetas
 Provincias, trimestre..... 5,00 »
 Portugal, idem..... 7,50 »
 UNION POSTAL..... 15 »

DIRECCION TELEGRAFICA: **ESLIBRE**

TRES EDICIONES DIARIAS

Número suelto, 5 céntimos.

Los dobles del Gobierno

Ni un momento hemos dudado de que los propósitos del actual Gobierno, sean los tan pregonados de mantener a España en situación neutral ante el conflicto europeo; pero su conducta, sus debilidades para con las derechas, que no son neutralistas ni mucho menos, sus amenazas y sus medidas de rigor para con las izquierdas, están llenando nuestro ánimo de inquietudes, que han de obligarnos a serias previsiones.

Si la casi totalidad de la opinión pública española está del lado de la neutralidad, ¿qué daño puede haber en que se manifieste y se robustezca con la propaganda? Ya han hablado cuanto han querido las derechas; ya han pregonado, imprudentemente, sus odios a Inglaterra y Francia, y sus fervientes simpatías por Alemania; sus conferencias, sus mítins, sus periódicos, sus folletos, han definido su situación y sus opiniones.

Ahora nos tocaba hablar a nosotros, que no obstante ser decididos partidarios de los aliados, no hemos proferido contra los alemanes la más leve injuria. Pues ahora es cuando llega la mordaza, la violación del derecho constitucional, indudablemente para conseguir uno de estos dos efectos: ó que el mundo entero crea que aquí solo hay una opinión ultraconservadora, reaccionaria, que el cerebro español pasa hoy por un caso de atavismo, que nos han conquistado los moros y así como ellos cantan: ¡El Sultán tiene mucha pólvora!, cantamos nosotros: ¡el Kaiser tiene muchos cañones y muchos soldados!

¡Que Alá le bendiga y le dé la victoria, ó para hacer ver a los aliados que gracias a nuestro Gobierno no ha salido ya de España una nueva expedición de aragoneses y catalanes, reforzada por castellanos, andaluces, gallegos, astures y vascos, a incorporarse a las falanges de sus enemigos. Hay que destruir la farsa en sus dos aspectos.

En España, los germanófilos intervencionistas, forman una minoría solapada, convencida de que no encuentra ni puede encontrar eco en la opinión pública, que ha buscado la fórmula, que propaga la perfidia de la unión Ibérica, de la intervención ó de la conquista de Portugal, como si ejercer con la nación hermana cualquier desafuero, no valiera tanto como meternos de hoz y coz en la conflagración.

Suponiendo que Portugal fuera tan débil, como aseguran los que no la conocen, ¿dejarían de servirle para algo sus alianzas? No se necesita ser muy lince, ni conocer mucho los cánones del Derecho Internacional, tan torcido ya en la ocasión presente, para ver y deducir que cualquier hecho de armas contra Portugal, envolvería una declaración de guerra para la Gran Bretaña, a la que íbamos a arrollar con el viento de fusiles, la media docena de cañones, el saldo de barcos, y los tres kilos de pólvora que tendremos disponibles en este momento, por ventura, puesto que el porvenir no puede ser sino de los pueblos que a su razón y a su derecho encomendaron su destino.

Pensar que el Gobierno actual ó cualquier otro Gobierno puedan ser muralla de contención contra la germanofilia imperante, belicosa y agresiva, es otro propósito, mayor si cabe; lo primero, porque la fuerza orientada en este sentido, no es tal fuerza; falta en ella el sexo masculino, puesto que la componen unas cuantas señoras y algunos clérigos y frailes, neutralizados en punto a sexo, por razón de su oficio; lo segundo, porque la acción del Gobierno es completamente inerte; los intereses de Inglaterra y Francia están perfectamente guardados y defendidos por la opinión liberal, que no se ha extinguído, ni se extinguirá, por muchos años que dure la actual obra de legislar y gobernar con el *transaet* de la Iglesia y de mandar proyectos a extramuros, cuando los lacayos de la Iglesia pronuncien el *non consumus*.

Muchas veces se han publicado notas falsas para desmentir el notorio equívoco que en la conducta del Gobierno existe; pero el equívoco sigue en pie y es cada día más notorio. Se ha convertido ya en procedimiento. Habló Maura, en el teatro Real, y al día siguiente se publicó una real orden para prohibir que el Real, propiedad del Estado, se conceda para esta clase de espectáculos. De haber sido uno de los hombres de izquierda quien intentara usar de aquel nombre, es indudable que la real orden hubiera publicado dos ó tres fechas para pensar en las medidas de represión, en coartar la libertad de reunión y de prensa, ha esperado el Gobierno a que se desahogara; lo hizo, y ya debe llamarlo todo.

¿Es claro el equívoco? ¿Es más claro aún, que se ha convertido en procedimiento y en norma de conducta?

Pero la democracia española no debe someterse a estas vejaciones, ni consentir que se la convierta en juguete de tales artimañas.

Quien tenga algo que decir, debe decirlo, sin temor a las consecuencias, que quien gobierna no puede hacerlo en contra de la Constitución.

Nunca como ahora, cerradas las Cortes, envalentonados los reaccionarios por la protección absurda de que gozan, agrisa-

do el pueblo por conflictos económicos y sangrientas represiones, fué necesario frecuentar la tribuna, fortalecer la fe en los ideales y defender el suelo y la raza contra posibles catástrofes.

Si así no lo entiende el Gobierno en su senda de desatinos, deténgase a pensar un momento que, por sustraernos, si este es, en realidad su propósito, a la confidencia europea, pudiera conducirnos nada menos que a una guerra civil.

Zarabanda de caciques.

De Madrid

Jueces y Fiscales

Para el señor ministro de Gracia y Justicia.—El Sr. Jarabo, juez de primera instancia del distrito de Buenavista, vino hace pocos años a Madrid y se encuentra aquí muy a gusto, porque encontró una casa. En la calle de Valverde, frente a una Iglesia y ve a Dios desde la cama.

Esto lo hemos oído de sus propios labios, en los que jamás vibró una blasfemia.

Pero no es el Sr. Jarabo correligionario de Dios, a pesar de admirarle como le admira. En lo de creer a todos los hombres iguales, no entra ni á tiros.

Cuando era fiscal le vimos acusar con todas las de la ley á los infelices que roban panecillos ó le llaman «carabao» á la guardia que les ha hecho saltar cuatro muelas.

En su Juzgado suponemos que hará lo mismo con estos infelices, porque la ley se lo manda y sintiéndolo mucho, ¡no faltaba más!

Pero para con las personas piadosas ya hila de otra manera.

Vea estos ejemplos el señor ministro, en los que no ponemos adjetivos porque no nos agrada vateros de la inmundicia para llamar a las cosas por su nombre.

Hace más de un mes, se presentó en su Juzgado una denuncia contra un arquitecto, muy arrematado á la Iglesia, y en ella se pedían diligencias urgentísimas para que el inculcado no pudiera borrar las huellas de su delito.

Pues el beatífico Sr. Jarabo, está desde hace más de treinta días estudiando el asunto y aun no ha dicho ni «plo».

¿En donde estarán ya las huellas del delito?

Este mismo señor falló, no hace mucho, un pleito contra un comerciante; no asistió el demandado ninguna de las tres veces que la ley previene á prestar confesión judicial; lo tuvo por confeso, y lo condenó con expresa imposición de costas.

A los pocos meses, una señora de la aristocracia, poseedora de varios títulos nobiliarios, demandó en otro pleito, fué citada, no tres, «sino seis veces» á confesión judicial, no acudió, y el propio Sr. Jarabo, no quiso tenerla por confesa y la absolvió de la demanda.

¡No han dicho que en este crimen hubo un inductor, y le seguimos la pista; si logramos comprobar la inducción, lo diremos. ¡No faltaba más!

Si estos hechos no bastan para que se ordene la formación de un expediente, registraremos más, señor ministro.

Mena, el inmortal.

El que fué en sus buenos tiempos azote de la Prensa liberal, el Sr. Mena, está en el Supremo; allí no puede hacer tanto daño como hizo en la Audiencia; arrepentido, sin duda, se dedica al descanso, con el haber que por clasificación le corresponde.

En 22 de Abril último, le entregó la Sala de Gobierno una instancia, referente á la interpretación de un precepto jurídico que se solicitó del señor ministro para que la informara. Y aún no la ha devuelto.

Ya sabemos que le ha informado en sentido contrario; lo garantiza la firma que la instancia lleva; pero, por lo visto, quiere hacerlo tarde y con daño.

En Jabalquinto.

Una dinastía caciquil.

Vean nuestros lectores las enormidades que desde allí nos envían, insertas en un artículo de nuestro colega «El Socialista».

«El Socialista», de Madrid, y «El Liberal», de Jaén, se hicieron eco de lo que pasaba en Jabalquinto, en lo que respecta á los cargos principales—por no decir todos—que ejercen en funciones esta privilegiada familia: alcalde, don Joaquín Ruiz Alvarez, juez municipal, yerno del alcalde; primer teniente alcalde, hermano del juez suplente, hijo del alcalde; primer ofi-

CRÓNICA

La bestia fiera.

Del atrio al presbiterio, todo el recinto se halla sembrado de escombros. La bóveda vino á tierra después del bombardeo, arrastrando esbeltas columnas del más puro estilo románico; muchas imágenes han saltado de sus hornacinas; los altares sirven de pesebre á macilentos caballos de guerra. Se oye cada vez más débil el ruido de fusilería, indicando que la ciudad se halla sometida á la fuerza de las aguietas del Imperio.

Un oficial da órdenes mientras la soldadesca, dentro del templo, prorrumpe en clamorosas hurras al Kaiser; la hora del rancho se aproxima, y con ella comienza ensordecedor griterío, descomunal concierto de alaridos y blasfemias, que la voz del caudillo no logra dominar.

Los prisioneros son amarrados fuertemente y apaleados con saña fiera si protestan, perdiendo el aire de esclavitud que el tirano demanda; las órdenes dadas al vecindario han sido desobedecidas, y algunas familias heroicas sacren los rigores de que hace gala el alud germanico precipitado en desbordante irrup-

cial del Ayuntamiento, hijo del alcalde; guarda mayor de campo, hermano del alcalde.

Los Consumos—de los cuales se dice tienen la exclusiva—en los que se expenden toda clase de bebidas, están en poder del primer teniente de alcalde y del segundo teniente de alcalde.

El alcalde aún no ve suficientemente agobiado al pueblo, y dispone hace varios años un recargo sobre las cédulas personales, de un 50 por 100, que por las trazas que lleva se hace perpetuo.

Esto lo considera poco todavía y sucesivamente hace requisita de caballerías á los propietarios y á los jornaleros; ya que tengan hambre y no disponen de bestias, embarga sus brazos al arreo de caminos. Bajo pena severa, orden que se da, hay que cumplir.

Pasemos á otra cuestión. Un hijo del alcalde, comisionista en aceites y cereales, obtiene todas las primicias de los consumos, abarcando de esta forma todas las transacciones, y no obstante se dan órdenes terminantes por la primera autoridad de que los carnos no entren al pueblo, y de esta denigrante forma dificultan las maniobras de los negociantes forasteros, ahuyentándolos y quedando en este concepto también dueños absolutos. En los distintos hechos de esta índole no ha surgido la más leve protesta por temor de ser perseguido ó castigado.

Sigamos el calvario: estamos en vísperas de los grandes calores, como si dijéramos en vísperas de otro suplicio que no tiene nombre. Se abastece el pueblo de agua de «una» sola fuente, la cual dista más de «tres kilómetros»; como en verano los venteros dan menos agua, cuando el consumo es mayor, ésta se agota, y el vecindario reurre á un pozo de agua salobre, en tan pésimas condiciones, que es un atentado constante á la salud pública.

Veamos ahora el triste espectáculo que se da en dicho pozo. Numeroso grupo de hombres dedicados á la custodia de infinidad de caballerías circundan el referido aguadero; en el fondo un hombre, melido de pies entre escombros y lodo, extrae unas gotas de agua y cierno imposible de saciar á aquella compacta multitud, que espera paciente las horas enteras sin que sus labios profieran la más leve protesta en contra del culpable del apuntado suplicio. Añádase á esto que los que no pueden alcanzar el precioso líquido se han de resignar, con abnegación sin par, para conseguirlo, ó ir á un río que entra día y vuelta son «once» kilómetros. ¡Ni en el Rif Pues todo hay que sufrido silenciosamente, como negros...

Esto no se concibe si se ignora que entre otros escandalosos abusos, el pueblo ha pasado dos años sin médico, destituido por la fiereza de este desacreditado alcalde, de lo que, entre otras cosas, ya me ocuparé en sucesivos artículos.

Vamos con otra: existe un cementerio en el cual reposan restos de la actual generación, restos de personas queridas, para las cuales no hay los respetos debidos. Al ser clausurado, siguió siendo lugar para todos los sacrosantos, hasta que vino el Poder esta calamidad de alcalde, en cuyo tiempo de mando han desaparecido todas las paredes por completo, y dicho recinto se encuentra hoy convertido en inmundado estercolero y cebadero de cerdos.

Por último, cuenta este artículo el hecho grosero de haber echado á cajas destempladas á los presidentes de partidos políticos locales que fueron á pedir certificaciones de inclusión en el Censo.

Como recuerda el artículo, «El Socialista» se ha ocupado ya de esa asquerosa dinastía caciquil que impera en Jabalquinto. Entonces llamamos la atención del ministro de la Gobernación. Hoy volvamos á hacerlo.

¿Será inútil? Quizá.

¿Tendrá el pueblo de Jabalquinto que hacerse eco de mismo su justicia?

Quizá.

Repitámos la atinada pregunta del colega y no vacilamos en contestarla en sentido afirmativo.

La nota cotidiana de los periódicos italianos, es la detención de espías enemigos. No hay región que esté libre de huéspedes tan peligrosos. Aun en la parte meridional han sido hallados, no sólo en las poblaciones marítimas, sino en los puntos interiores, como si por la imaginación de sus directores hubiese pasado la visión de un avance arrollador hasta sitios tan lejanos de las fronteras.

Pero donde son numerosos y organizados de una manera asombrosa, es en el Norte. Si no estuviéramos convencidos de la organización del pueblo alemán aplicada á todos sus fines y que sólo con ella ha podido realizar ese esfuerzo titánico, bastarían conocer detalles de cómo tenía montada esa gran palanca de la guerra, para no dudar de lo que todos están unánimes en reconocer.

Acaso esta característica sin igual, sea uno de los motivos que tengan los partidos reaccionarios para ponerse de su parte. Sobre las diferencias de religión que puedan apreciar, ven una renuncia de voluntades individuales, supeditada á una directiva, que ellos, tan propicios siempre á esa declinación de facultades humanas, adoran y ensalzan con «determinismo» ideal, manifestación de razas atávicas.

El relato que, un periódico de Venecia, hace de los trabajos é intentos de unos espías alemanes allí establecidos, basta para dar idea de cómo Alemania había preparado este servicio. No cabe más detalle.

A los dos meses de declararse la guerra entre Francia, Alemania y demás naciones, llegaron á Venecia unos extranjeros, estableciendo una fotografía en una casa que arrendaron por completo, y la cual tenía más altura que la generalidad. Nada dieron á sospechar, pues su negocio atendían con esmero.

Cuando fus bombarderos de Venecia por primera vez, las autoridades militares fueron prevenidas, que desde el puerto se observaron luces de colores, que pudieran ser señales convenidas.

Montada una vigilancia especial y ordenados registros escrupulosos, se descubrió en la fotografía cita los aparatos de proyecciones, fotografías panorámicas de la ciudad y pianos detallados, que indujeron á las autoridades á detener á los citados alemanes.

Nada se ha sabido del resultado definitivo de tales pesquisas y hallazgos; pero noticias particulares posteriores, de haberse encontrado en los sótanos de la citada casa un verdadero almacén de productos explosivos y líquidos inflamables, hacen suponer fundadamente, que no eran sólo los propósitos de los fotógrafos auxiliar á los buques y aeroplanos con sus señales, si no intentar algún golpe de mano destructor contra la hermosa ciudad vengando así la invasión italiana.

rasgar las ropas de la infeliz, se preparan, ansiosos, trémulos, lujuriosos, á violarla sobre los escombros.

Ni el llanto les detiene, ni las lágrimas les atentan, la barbarie se consume en toda su integridad. Un niño, que molesta abrazando á su madre, es lanzado desde el coro al pavimento, donde su cabezita se estrella con violencia.

Todos se creen con iguales derechos, y cuando la bestia fatigada se rinde, un canalla atraviesa á bayonetas el vientre de la infeliz, que no tiene ocasión de ver cómo la horda fusila á su marido pocos momentos después.

Dos curas, que huyen, son respetados... La gritería arrecia mientras los espíritus saltan en la oscuridad, mostrando, al resplandor de las teas, el rostro curtido de pieles rojas. La Iglesia semeja el último anillo de los retratados por el Dante en su «Divina comedia», reproducidos en sombrío «Capricho», de D. Francisco de Goya y Lucientes.

Tras las vidrieras de colores se perciben las llamaradas del incendio cercano; soldados, borrachos de vino y de sangre, pisan inconscientemente sobre la alfombra de cadáveres y agonizantes que en el suelo yacen.

Un pobre tullido es colgado de un árbol, entre las aclamaciones de la soldadesca, que invade el jardín.

Ocultase la luna tras las nubes que, á impulsos del viento, pasan ligerísimas, vertiendo por intervalos esa luz que alumbra tan poco y que tanto entristece.

El herreuelo canta... va á llover; el día llega precedido de un crepúsculo de plomo; los cuervos giran en el espacio describiendo la concéntrica de la muerte, que, disminuyendo de radio paulatinamente, termina en el hedor de los cadáveres, cuyos ojos no tardarán en ofrecer su osquedad á la medrosa fiera de las alimañas.

Suenan clarines de guerra, y el cañoneo comienza con el día; los soldados salen de sus refugios, quedando solo en ellos los heridos, mezclados con las víctimas de la orgía de sangre.

¡Pobre Bélgica!

La única atenuante del crimen es haberlo cometido entre los muros de un templo, que todavía conserva en la umbría del confesionario y en los rincones de la sacristía, el aroma impuro de torpes concupiscencias, deseos mal contenidos y refinadas alcahueterías, llevadas á la práctica con el fervor taimado de los hipócritas explotadores de la candidez del mundo.

Esos mismos crímenes, cometidos en medio de la calle, serían objeto de la más execrable de las sanciones humanas.

Si la presente guerra no es la última, mereceremos el título de caníbales y de castrados...

Francisco GARCIA-SUAREZ

Poned á las hombres los adjetivos en relación con su obra, no con su categoría social.

LA GRAN GUERRA

FORCEJEO EN LAS TRINCHERAS

DESDE ROMA

Espionaje asombroso.

Como es natural, estas noticias exaltan al pueblo italiano, y tienen justificación las repulias que han tomado; pero, a pesar de éstas, temen los gobernantes verse algún día sorprendidos por alguna sensacional noticia, á la que acaso no darían lugar los bárbaros si otra vez invadiesen este bello país.

Asensio ZARATE

Roma, 3 Junio 915.

Noticias de Inglaterra.

De Mesopotamia.

LONDRES, 9.—Los turcos han necesitado más de dos meses para rebatirse de la derrota que sufrieron el 12 de Abril en Shaiba. Pero su nuevo esfuerzo ha fracasado.

Dividido en tres columnas, ha operado en los tres grandes ríos de la Mesopotamia: el Eufrates, el Tigris y el Karon.

La del Eufrates fué destruida; la del Karon hizo algunas demostraciones contra la ciudad de Ahwaz é intentó apoderarse de los pozos anglopersas de la Oil Company.

Un reconcentrado inglés descubrió su Cuartel general y les obligó á batirse en retirada. No debió su salvación si no á una rápida crecida del río Kharkha y á un violento, torbellino de arena que detuvieron á los vencedores.

La columna del Tigris, después de lo ocurrido á las otras dos, se mantuvo quieta y se dedicó febrilmente á fortificar sus posiciones delante del Kerna y su línea de retirada á lo largo del río, especialmente cerca del canal de Kitta, á una veintena de kilómetros de Korna, y allí ha sido donde las tropas angloindias acababan de derrotarlas sangrientamente.

El bloqueo de un puerto turco.

ATENAS, 9.—El Gobierno inglés ha recomendado á Grecia que prohiba á sus barcos descarguen ninguna mercancía en Dedeagatch, pues los turcos se apoderan de cuanto género circular por su territorio.

Atribúyese á Inglaterra, el propósito de bloquear dicho puerto de Dedeagatch.

La obsesión de invadir Inglaterra.

LONDRES, 9.—Se han recibido noticias de que los alemanes tienen un nuevo tipo de zepelines que están formidablemente armados y provistos de ingeniosos aparatos lanzabombas de nuevo modelo.

Su tripulación es más reducida que la de los conocidos y la velocidad es mayor. Hay construídos diez dirigibles del nuevo modelo y otros están construyéndose. Están destinados todos á la invasión aérea de Inglaterra.

Otra víctima de los submarinos.

LONDRES, 9.—El vapor belga «Montpelier» ha sido torpedeado ayer por un submarino alemán.

El capitán, su esposa y su hija, con 18 tripulantes, han desaparecido; el resto de los tripulantes ha desembarcado en Margate.

Barcos hundidos.

LONDRES, 9.—En las operaciones navales del Báltico han resultado hundidos el transporte ruso «Jenisei» y tres vapores alemanes.

La campaña en Francia.

PARIS, 9.—El parte oficial de las once de esta noche dice: «En la región de Notre Dame de Lorette, la lucha de artillería ha sido hoy muy viva. Nuestra infantería ha consolidado en todas partes las posiciones anteriormente conquistadas, realizando nuevos avances.»

En Neuville Saint Vaas, hemos tomado la totalidad del islote Oeste del pueblo, así como nuevas casas en la calle principal del islote Norte.

En el Laberinto, nuestras tropas han rechazado un violento contraataque y acentuado nuestros progresos.

En el Sur de Hebuterne, hemos mantenido nuestras ganancias de ayer, y después esta noche, a pesar de un fuerte ataque, ejecutado por dos batallones alemanes, llevados apresuradamente en automóviles de la región Este de Arras, hemos proseguido nuestro avance hacia el Est., en un frente de 1.200 metros, aproximadamente.

El enemigo ha bombardeado violentamente las trincheras que le tomamos ayer en el Norte del Aisne, cerca de Moulin sous Touvent; este bombardeo, al cual nuestra artillería ha contestado vivamente, no ha sido seguido de ningún contraataque.

Superioridad de la artillería francesa.

PARIS, 9.—Las baterías pesadas que los alemanes colocaron frente a Verdún, no han vuelto a disparar, confirmando su inutilización por la artillería francesa.

Ofensiva general francesa.

PARIS, 9.—El general Joffre prepara una ofensiva general que impida a los teutones distraer un sólo soldado del frente occidental.

La lucha en Rusia.

SAN PETERSBURGO, 8.—Comunicado oficial: «En la región de Chavli, los días 5 y 6 han continuado los combates, sin que se haya modificado en lo más mínimo la situación.»

Cerca de Osoviech, en la tarde del 5, violento cañoneo.

Entre Szkwa y Rozoga, el enemigo ha intentado una ofensiva infructuosa.

En el valle de Pticz, la región de Prasnysz, el 6, duelo de artillería.

En la orilla izquierda del Vístula, al Sur del San y de Lubasz, ninguna modificación.

En la dirección de Mosciska, el enemigo ha pronunciado el día 5 y la mañana del 6, varios ataques empeñados en la orilla izquierda del Vístula y el frente Cziszki, Pakost y Ostrozec.

La altura 295, al Suroeste de Radevigo, ha presenciado un empeñado cuerpo a cuerpo, que duró mucho tiempo.

En el Dniester, el enemigo no ha repetido su ofensiva en la región de Nicolaiif; pero atacó sin éxito nuestras cabezas de puente cerca de Zidaczoff.

En la región de Jourafino, el enemigo ha conseguido en la noche del día 6 pasar el Dniester con algunas unidades.

En el valle de Kukwe rechazamos un ataque enemigo, haciendo más de 400 prisioneros.

En la región al Este de Kolomea, el enemigo suspendió su ofensiva y fué rechazado con grandes pérdidas.

Sólo frente a una de nuestras divisiones, los austriacos abandonaron más de 5.000 cadáveres.

En el ataque de esta región hicimos más de 700 prisioneros, de los que 20 eran oficiales.

Los rusos utilizan un crucero turco.

ODESSA, 8.—El crucero turco «Medjidí», echado a pique recientemente en aguas de Odessa, ha sido puesto a flote por los rusos y conducido a este puerto para reparar sus averías.

PETROGRADO, 8.—Por el momento, el frente total del Vístula a la Bukovina se subdivide en tres sectores distintos.

Al Norte, entre el Vístula y el San, al centro, en la ribera derecha del San, desde el Vuchis a Krukenitz, y, por último, al Oeste, desde la región pantanosa del nacimiento del Dniester hasta el Pruth medio, a lo largo de la orilla derecha del Dniester.

En este tercer sector es en donde se jugará en adelante, según opinión de las autoridades militares de Petrogrado, la parte más principal.

Es aquí donde el enemigo había concentrado el día 2 del corriente toda su artillería gruesa y un máximo de fuerzas.

Entre el Strij y el Tysmenitz es donde se ha desarrollado la continuación de la gran batalla de Galitzia.

En este frente, el Ejército del general Singing, compuesto casi exclusivamente de fuerzas alemanas, hace esfuerzos inusitados para franquear el Dniester y sacrifica diariamente con este objeto millares de soldados.

Los rusos prevén, en el caso en que deban economizar sus fuerzas, un raid de una veintena de kilómetros hasta la orilla opuesta del Dniester, este último, destinado a servirles entonces de línea de defensa natural.

Estos días intentan los alemanes apoderarse de la cabeza de algunos puentes en la orilla derecha del río, hacia la cual se repliegan los rusos en buen orden.

No es cuestión decidida saber si organizan su defensa delante o detrás del Dniester. Parece que los rusos tratan de retardar todo lo posible el choque, para dar tiempo a su extrema ala derecha a desarrollar todo lo más completamente posible su avance en el sector Norte.

La acción en Italia.

ROMA, 8. (Oficial).—Nuestras tropas continúan adueñándose, de un modo regular, sistemático, de cuantas posiciones importantes existen al otro lado de la frontera.

En las mesetas de Lavarone y Folgaría continúa tenaz lucha de artillería.

En toda la línea comprendida desde el Isonzo en Caporetto, hasta el mar, hemos entrado en contacto con el enemigo.

Numerosos grupos, que forman el contingente de avanzada, han logrado sentar pie en todo el territorio de esta importante línea fluvial, instalándose de modo seguro en todos los puntos de paso más importante.

En el valle alto de Isonzo, pasada ya la montaña de Caporetto, continúan nuestras tropas la lucha que comenzó el día 4 y hacen bravamente cara al enemigo, apostado en las alturas de las vertientes de Caporetto.

Nuestras fuerzas se han instalado y son dueñas de ambas orillas del río y tienen en crítica situación a la ciudad de Tolmino.

En el Isonzo inferior fueron tendidos puentes militares, por los cuales pasaron a la orilla oriental varios destacamentos, que se están atrincherando y fortificando en dicho punto.

Nuestras bajas son relativamente insignificantes.

Las tropas han celebrado entusiástica y patrióticamente la fiesta nacional.

Bombardeo de Monfalcone.—Dirigible italiano sobre Pola.

ROMA, 8. (Oficial).—Nuestros destroyers bombardearon, en la mañana de ayer, por tercera vez, la ciudad de Monfalcone.

Tres baterías, colocadas cerca del castillo de Duino, abrieron violento fuego contra nuestros buques, que fué apagado por éstos, incendiando también nuestras granadas el castillo referido.

Los destroyers no sufrieron daño alguno.

Un dirigible italiano voló anteanoche sobre Pola y arrojó varias bombas, que hicieron explosión, en su totalidad, en sitios de evidente carácter militar.

Encuentro en Lavernò.

PARIS, 8 (5 tarde).—Comunican a la Agencia Fournier, desde Basilea, que las tropas italianas se han encontrado por primera vez, cerca de Lavernò, con las tropas alemanas. Se ignora el resultado de la lucha.

Un combate.

PARIS, 8 (7 tarde).—Telegrafían al «Daily Mail», desde Lugano, que en las pendientes de Montenegro ha habido un rudo combate entre los dos adversarios, atrincherados a cien metros uno de otro.

Los austriacos construyeron trincheras con cemento, lo cual no impidió que los italianos se apoderasen de ellas, combatiendo en trinchera de tierra y bajo una lluvia de disparos de artillería.

Un aeroplano austriaco sobre Venecia.

ROMA, 9. (Oficial).—Esta mañana, un aeroplano enemigo ha volado sobre Venecia, arrojando bombas, que causaron ligeros daños en algunas casas particulares.

Una mujer ha sido ligeramente contusionada en un brazo y una joven fué herida en la cabeza por el rebote de un proyectil. No hubo más víctimas.

También han sido arrojadas bombas en otros lugares de la costa.

Los daños se reducen a un muerto y algunos heridos.

Varias noticias.

Firmeza yanqui.

WASHINGTON, 9.—La nota del Presidente Wilson, dirigida a Alemania, ha salido ya. Se asegura que el Gobierno norteamericano se halla absolutamente resuelto a sostener su energía, hasta lo último, con el apoyo decidido de la Prensa y de la opinión pública.

Crueldad tedesca.

PARIS, 9.—El «ECHO de París» publica un despacho de Amstendam, haciéndose eco de noticias de la Prensa holandesa, según las cuales el burgomaestre belga de Bruselas, monsieur Max, encarcelado en Glatz, ha contraído una tuberculosis aguda por las malas condiciones de la celda en que fué recluso.

Añade el despacho, que el general gobernador de Bruselas se ha negado a ponerle en libertad.

Azañas submarinas.

LONDRES, 9.—Los submarinos alemanes han echado a pique al vapor inglés «Queens-town», con carga de trigo; al vapor noruego «Truaveng», y al vapor belga «Menapier».

De origen oficial alemán.

NORDEICH, 8.—Los italianos preparan un avance general contra las posiciones austriacas de Isonzo.

Zeppelin, batido y destrozado.

AMSTERDAM, 8.—El «Telegraaf» dice, en un despacho fechado en Sasde-Gante, que un aeroplano francés y otro inglés atacaron a un zeppelin que volaba sobre Montsamand, cerca de Gante, y que le derribaron.

Los 28 tripulantes del zeppelin murieron a causa de la explosión.

El dirigible alemán cayó sobre un orfelnato, matando a dos enfermeras y dos huérfanos, e hiriendo a varias personas.

Otro submarino a pique?

PARIS, 9.—Un submarino austriaco ha sido echado a pique a la entrada del estrecho de los Dardanelos.

No es oficial esta noticia.

A conflicto por hora.

ROMA, 9.—Telegrafían de Bucarest que el 26 de Mayo el Gobierno envió una nota, apoyada por el Gobierno búlgaro, al Gabinete austro-húngaro, pidiendo una respuesta para el 8 de Junio.

Se reservan los términos en que la nota está redactada.

Cuando las barbas de tu vecino.

AMSTERDAM, 8.—El periódico «Handelsblad» dice que el intento de anexionarse Bélgica sería para Holanda un «casus belli».

Heridos a Gibraltar.

ALGECIRAS, 9.—Ha llegado a Gibraltar un magnífico buque-hospital con un considerable número de heridos. Muchos de ellos han desembarcado en la plaza.

En el arsenal han terminado hoy las reparaciones del acorazado que se encontraba en el dique.

Mañana marchará a los Dardanelos.

Turquía sin municiones.

SAN PETERSBURGO, 8.—Comunican de Odessa que, según noticias allí recibidas, en Constantinopla se nota la falta de municiones, a lo que es debida la poca intensidad observada en los últimos combates.

Los turcos han agotado las municiones que tenían reunidas en el comienzo de la campaña.

Contribuye mucho a esta falta la prohibición de Bulgaria del paso de contrabando de guerra, que toleraba antes, y la eficaz vigilancia que la flota rusa ejerce en el mar Negro y en el Bósforo.

De nuestro servicio especial.

Las municiones en Inglaterra, Alemania y Rusia.—El avance italiano.—Los rusos en la Galitzia.—Rumania, Grecia.—La ofensiva serbia.

LONDRES, 9.—Se considera resuelto en Inglaterra el problema de las municiones, que tanto ha preocupado durante mucho tiempo la

opinión y al Gobierno. Lloyd George ha terminado la organización del Ministerio de municiones, y asegura que muy en breve dispondrá de un exceso de producción, con el que formará grandes depósitos de reserva.

Aun cuando no de manera oficial, se sabe, por informes muy autorizados, que han sido ya enviadas a los rusos grandes remesas de municiones. Se atribuye a esto el que los moscovitas hayan contenido el formidable avance de los austroalemanes en la Galitzia, en donde la falta de municiones, por parte de los rusos, hizo a éstos repliegarse.

No obstante la actividad desplegada por los alemanes durante los últimos días en los dos frentes, se sabe que en Alemania empiezan a faltar también las municiones, a consecuencia de la imposibilidad de importar las primeras materias. Este problema preocupa muy seriamente en los centros militares de Berlín, particularmente desde que Italia rompió las hostilidades contra Austria y se cerraron las comunicaciones por este lado. Se sabe que por Holanda han recibido los alemanes algunas materias para la fabricación de municiones, durante los últimos meses; pero el Gobierno ha tomado energías medidas para impedir este comercio.

Esta actitud del Gobierno de Holanda es muy comentada por que hace suponer que está muy bien dispuesto respecto de Alemania.

Las noticias que se reciben del avance italiano, confirman la impresión que ya comunicó respecto de la posibilidad de que estos ocuparan Trieste en muy corto plazo. Aseguran desde Roma, que las tropas se encuentran a muy pocos kilómetros de la ciudad capital.

En la Galitzia continúa la gran batalla empezada hace varios días. Los rusos han mejorado notablemente sus posiciones, causando grandes pérdidas a los austroalemanes. Estos no consideran la situación muy segura, y en vez de retirar unidades del frente, procuran acumular reservas.

Rumania ha recibido recientemente varias remesas de material de guerra. Circulan versiones muy contradictorias respecto del momento que escogerá Rumania para intervenir en la lucha. Hay quien asegura que espera el resultado de las elecciones en Grecia, para conocer la actitud que ésta adopte en definitivo.

Venezuela está haciendo una campaña muy intensa, con motivo de las próximas elecciones en Grecia. Aspira a tener mayoría en las Cortes, cosa más que probable, si se tiene en cuenta su gran prestigio y lo identificada que está la opinión con su política intervencionista. En este caso no tendrá el rey más remedio que darle el Poder, lo que equivale a una declaración de guerra a los imperios centrales.

Los serbios han iniciado un gran avance por Albania, en dirección al Adriático. Se supone que es una acción combinada con Italia. La nueva ofensiva serbia crea un grave conflicto a Austria.

THOMPSON

EL DISCURSO DE MELLA

APOSTILLAS NOTABLES

El Sr. González Hontoria, en un artículo notable, publicado en «A B C», combate la tesis que sirvió de base al discurso del Sr. Vázquez de Mella.

Un olvido fundamental señala el Sr. González Hontoria en la apelación que aquel ilustre orador hace a la Historia: que la experiencia de una política orientada hacia la íntima unión con Alemania, frente a las potencias occidentales, se ha hecho en nuestro pasado sin éxito.

Consecuencia de estos fracasos es la falta de relación política entre los países alemanes y España, sobre todo desde que los territorios italianos dejaron de ser asunto de nuestra política exterior. «Austria y Prusia renuncian a disputar a Inglaterra y Francia el puesto en los asuntos exteriores españoles», lo cual implica «el reconocimiento de la ley, en virtud de la cual si uno de los dos miembros de la hipotética Asociación hispanoalemana es débil, el otro será impotente en su favor frente a las dos grandes potencias occidentales».

«Si España—concluye diciendo el Sr. González Hontoria—hubiera tenido fuerza para cerrar el estrecho de Gibraltar o atacar a Francia en los Pirineos, ó si las potencias de la Europa central hubieran podido prestársela, no habría Austria buscado su alianza en las infinitas alternativas de la cuestión turca en el siglo XIX, ó Prusia en las mil vicisitudes de sus relaciones con Francia, antes y después de 1870? ¿No habría España reemplazado a Italia con ventajas en la Triple Alianza, toda vez que era sin «irredentismo» de por medio?»

«Pues si las fuerzas de España no han aumentado y tampoco el socorro que Alemania puede darle, ¿a qué se debe que en los últimos años, y ahora más, se haya esparcido la teoría de una inteligencia hispanoalemana?»

«A que el imperio desarrolla una política mundial y quiere arruinar el poder naval británico doquiera lo encuentre ejerciéndose.»

«A demostrar esta última afirmación promete el distinguido articulista consagrar un nuevo trabajo.»

La Prensa y nosotros.

«El Imparcial».

Dice en su editorial de ayer: «Se ha encargado de la dirección de ESPAÑA LIBRE el diputado a Cortes por Madrid D. Eduardo Barriero. Le acompaña brillante redacción, que al lado del batallador propagandista republicano dará, seguramente, vivo interés al querido colega en su nueva etapa.»

«El Motín».

«ESPAÑA LIBRE.—Ha reanudado su publicación este diario republicano, bajo la dirección del excelente periodista y batallador diputado republicano D. Eduardo Barriero.

Sus propósitos son: Combatir sin cuartel al cacique. Abatir el poder de la Iglesia. «Vigilar a los vigilantes», es decir, fiscalizar la Justicia.

Escrutar el fondo de la cárcel. Fomentar la solidaridad entre la España que trabaja, frente a la España que huelga.

Y hará todo esto aduciendo hechos probados, sin groserías de lenguaje, dejando libertad para defenderse en sus columnas a los que atacan, no haciéndose eco de rencillas personales y cerrando los ojos a toda seducción.

Que pueda hacerlo, por que los correligionarios le secundan, es cuanto de todas veras le deseo al nuevo periódico, ya que coincidimos en los propósitos.

Tanto al popular diario liberal de la mañana, como al veterano semanario de D. José, les enviamos la más sincera expresión de nuestro agradecimiento, por las cariñosas frases que nos dedican.

Ministros y Ministerios

Vida política.

OYENDO A DATO

A la hora habitual recibió hoy a los reporteros el jefe del Gobierno, manifestándole que había citado para mañana a los representantes en Cortes por Jaén, que gestionan el indulto de los reos de Porcuna, y a los comisionados por la Conjunción republicana para entregar las conclusiones acordadas en la reunión de la minoría, celebrada en el Congreso durante la tarde de ayer.

El Consejo, que había de reunirse hoy a las cuatro y media, se aplazará hasta una hora más tarde, a fin de dar tiempo a los ministros para que concurran al entierro del barón del Castillo de Chirel.

Con este motivo, y recordando las bajas numerosas que se registran entre las filas conservadoras, el Sr. Dato manifestó que el partido parece estar en desgracia desde hace algún tiempo, ya que las defunciones se repiten con excesiva frecuencia.

A las siete de la mañana llegó sin novedad a Madrid D. Alfonso, siendo recibido en la estación por el presidente, el ministro de Fomento y las autoridades.

El Sr. Dato acompañó hasta Palacio al jefe del Estado, despatchando luego extensamente con él, a fin de enterarle de las noticias de interior y exterior, situación de nuestra neutralidad y de las impresiones que los diplomáticos españoles han comunicado recientemente acerca de la guerra europea.

A continuación quedó fijada la hora para el Consejo de mañana, y anunció D. Alfonso que pensaba asistir el día 11 a la inauguración del monumento erigido a la memoria de los héroes del Caney, y el sábado, a la kermesse organizada por el Círculo de Bellas Artes.

Hubo una larga pausa, y el presidente, después de meditar profundamente, habló del interregno parlamentario y de las reiteradas demandas hechas por los republicanos, para que el Parlamento reanude muy en breve sus tareas.

Creo—dijo—que al pasar de que se manifiesten explícitamente esas aspiraciones, son muy fundados los motivos y causas que en la actualidad existen, para que las Cámaras no reanuden por ahora su labor.

Bien deseaba el Gobierno someterse cuanto antes, a la fiscalización parlamentaria, pero conociendo como conocemos la orientación de los diversos partidos después que sus respectivos jefes han expresado su opinión, creemos sinceramente, que no debemos desatender ni abandonar un instante la tarea intensa que en relación con el orden internacional, liga las diversas cuestiones que por repercusión afectan a la vida interior del país.

Creemos, no se sin error, que por este momento, no constituye la reapertura del Parlamento, una aspiración nacional, y firmes en nuestro deseo, continuaremos trabajando sin limitación de ninguna clase, hasta conseguir los oportunos medios integrantes de nuestra labor, que en su día será resuelta en las Cámaras y sometidas a la fiscalización parlamentaria.

Según telegramas hoy recibidos en el Ministerio de Estado, el rey de Grecia continúa lentamente mejorando.

El Sr. Prat de la Riba se ha dirigido al Gobierno, expresando la crítica situación por que atraviesan los almacenes de bacalao, y sus peticiones, ya expuestas reiteradamente en otras ocasiones, solicitando la reforma de los derechos arancelarios en cuanto afecta al citado artículo.

La representación conservadora de Valencia ha telegrafiado al presidente, expresándole su gratitud por las frases de enaltecimiento que dedicó al Sr. Lázaro a raíz de su fallecimiento.

El presidente de la Cámara industrial, de La Coruña, se ha dirigido también al Gobierno participando que los pesqueros se hallan sumamente alarmados por la carestía y encarecimiento de los carbones.

Si no se adoptan las medidas oportunas—dicen—el paro será forzosamente impuesto en breve, por lo difícil de las circunstancias; para evitar lo cual solicitan se faciliten las importaciones de carbón y se limiten los precios en las minas, procedimientos que, a su juicio, bastarían para que se puedan obtener flotes razonables, que mejorarían notablemente la crítica situación actual.

Al terminar la diaria conversación, los periodistas solicitamos amparo para la viuda e hijos de la desgraciada víctima del crimen ocurrido en las Peñuelas, ofreciendo el Sr. Dato muy efusivamente su cooperación y dedicando muy cariñosas frases a elogiar la conducta de los modestos «reporters», que agradecidos la noble acogida prestada por el presidente a la caritativa petición.

De Gobernación.

Después de despachar muy detenidamente con los directores generales de su departamento, recibió el Sr. Sánchez Guerra a los «reporters», manifestándoles que, según comunica el director de Sanidad, se han adoptado toda clase de medidas para evitar la propagación de la peste, que en Viena ha comenzado a causar serios estragos.

A continuación, dedicó un elogio al artículo del Sr. Alcalá Zamora, pidiendo el indulto de los reos de Porcuna, y leyó varios telegramas, entre ellos, uno dando cuenta de un alboroto ocurrido en Córdoba al llegar el Sr. Lerroux a aquella población, y otro participando que en Valdeverdeuna una chispa eléctrica mató al vecino Manuel Laquente.

La minoría de Conjunción

La minoría parlamentaria de Conjunción Republicano-Socialista, reunióse ayer por la tarde en el Congreso. La presencia del diputado socialista D. Pablo Iglesias, alejado a causa de sus enfermedades, de la lucha política, causó alegría general, pues el «leader» obrero está repuesto en su salud y muy animoso.

Además de Iglesias asistieron a la reunión, que tuvo gran importancia, los diputados señores Castroviejo, Soriano, Barriero, Domingo, Ayuso, Gómez Chaix y Nougues.

Se adoptaron los acuerdos siguientes: Primero. Pedir al Gobierno la inmediata apertura de las Cortes, al objeto de tratar de los varios asuntos urgentes que reclaman rápidas soluciones, entre ellas la aplicación de la ley de Subsistencia, proyectos de Hacienda, reforma de la ley substitutiva de Consumos, reforma de la ley de Comunicaciones marítimas, leyes obreras, discusión de los proyectos de zonas neutrales y puertos francos, reformas militares, ley de Jurisdicciones, y para ejercer

la continua fiscalización necesaria en nuestro país para impedir los atropellos a los ciudadanos y leyes de Reunión y Asociación.

Segundo. Protesta del atentado cometido por el Gobierno contra el derecho de reunión prohibiendo los mítines en que pueda hablarse, en uno ú otro sentido, del actual conflicto europeo.

Tercero. Solicitar del Gobierno el indulto de los reos de Porcuna, condenados a muerte por la Audiencia de Jaén.

Cuarto. Reclamar al Gobierno el respeto a la libertad de cultos, conculcada por muchos jueces que tienen privados de libertad a numerosos ciudadanos, por el supuesto delito de no descubrirse al paso de las procesiones y a los Tribunales que condenan por esos supuestos delitos.

Una Comisión de la minoría visitará inmediatamente al presidente del Consejo de ministros para poner en su conocimiento dichos acuerdos, para lo cual se le ha pedido hora.

Los reformistas.

El martes, a las seis de la tarde, se reunió la minoría reformista en el domicilio de su presidente Sr. Azcárate.

Asistieron, además, los Sres. Alvarez (don Melquiades), Alvarez Valdés, Zulueta (D. José), Lamana, Corujo y Uña, estando representados los restantes.

Los reunidos lamentaron que en las actuales circunstancias, y con mayor motivo, estando cerradas las Cortes, el Gobierno, con olvido de la Constitución, haya prohibido la celebración de mítines y autos políticos en los que se trate de la guerra europea y la neutralidad, y acordaron que los Sres. Azcárate y Alvarez visiten al presidente del Consejo de ministros para hacerle presente la opinión de esta minoría, decididamente favorable a la celebración de actos públicos en los que, sin olvidar los deberes de la neutralidad, se pongan de manifiesto las verdaderas conveniencias de España en la política internacional, desconocidas por los elementos políticos ultramontanos y por algunos que sin serlo, coinciden indebidamente con ellos.

Los socialistas.

En la última reunión de la Asamblea Socialista local de Madrid, correspondiente al primer trimestre del año, fueron aprobadas las cuentas, altas y bajas, gestión del Comité y conducta de los compañeros concejales.

En la gestión del Comité, éste dió cuenta de una circular del Comité Nacional, en la cual se pide, por la Agrupación de Bilbao, la celebración del Congreso ordinario para tratar en él de una cuestión surgida en dicha Agrupación, ó la celebración de uno extraordinario para tratar de esto solamente.

La Asamblea aprobó, de acuerdo con el Comité local, dirigirse al Comité Nacional en petición de que, a la brevedad posible, se celebre el Congreso ordinario del Partido, no sólo para tratar de la cuestión de Bilbao, sino para ocuparse también de otros asuntos importantes que al Partido interesan.

Noticias de Marruecos

MELILLA

LA LUCHA OBRERA

Crónica forrolana.

Pulsando la actualidad.

El hambre.

Es negra, como las alas de la noche. Encamada en la figura de un buitre, tiene el pico aguijón y las garras puntiagudas de las aves de rapiña.

Y es su graznido el ululeo de la muerte. A veces, vuela silenciosa, flotando rauda sobre el plumón miserable de sus alas de misterio. A veces, cieme estrepitosa su pechuga descarnada, por sobre la química ilusión de la vida.

Es bicéfala como un águila imperial; tiene dos rostros como el dios Fano: mientras con uno se sonríe, ocultando sus lacerias, con el otro llora. Uno es el gesto de la engañosa resignación; otro es la mueca fatídica del «yo», burlado por la sociedad de los hombres. Mira al presente y al porvenir, y si el porvenir la horripila, el presente la desespera. Cierra un pico para abrir otro; en el acero de sus garras, tembla la convulsión epiléptica de una necesidad humana: «¡Pan!».

El hambre, cuando vuela, es un pecado envuelto en una maldición; cuando se posa, es una maldición envuelta en un pecado; cuando grazna, enloquecida con los picos abiertos, es la esencia de la tragedia donde el pecado y la maldición se echan en cara el principio de la vida, condenando el nacimiento.

El hambre empieza con un bostezo, continúa siendo presa de la debilidad, y va volando en una desesperante concatenación: del silencio al ruido, del ruido al pensamiento, del pensamiento a la idea, de la idea al juicio, del juicio al raciocinio, para terminar en un sílogismo, del cual la filosofía es la muerte matizada de varios colores... «¡Amargo curs!» de la filosofía social, de cuya, el texto, ha ganado infinitas ediciones impresas con sangre humana...

El pueblo, por sobre el cual tremola, undivaga la bandera violácea de la miseria, llevando en su gallardete al ave funeraria de la desolación, es un pueblo arrojado al borde del abismo; dijérase la silueta de una esfinge, que, ante el encantamiento de una magia, cobra vida para deshacerse de las arañas que han tejido sus telas en el yeso de su encarnación...

Vaso de agua, donde cae la magnesia efervescente de protesta química.

El hambre es el consejo leopardo que da la muerte a la vida, para mejor conquistarla: «¡Sufrir hambre y vendrás a mí más pronto; porque teniendo hambre, lucharás contra la sociedad; los hombres te quitarán el derecho al pan que les exiges, y cuando mayor sea tu locura en pugna contra la inhumanidad, más pronto te quitarán la vida y más antes llegas a mi reino, que es el único y verdadero imperio de redención...»

Consejo que forma las barricadas en las calles: consejo enjandrador de las revoluciones; consejo matriz que echa a los hombres al presidio; consejo que rellena de huecos los cementerios; consejo que se traduce en la elocuencia dramática de un epítafio: «¡Aquí yacen las cenizas de los hombres que han pedido pan y se les dió la muerte!».

A los altos poderes del Estado, llega siempre tarde el eco furibundo de ese consejo, por efecto de llegar demasiado temprano...

Cuando el grito de la agonía se pone el antifaz de sangre que ha de ocultar su rostro para esconder la mueca del dolor, y serpenteando ó en línea recta, sube a la cueca de los altos poderes del Estado; cuando «es oído», las piedras de la calle están manchadas de vida, por el destroz, y las paredes de las casas están embarradas de honras que allí dejaron la masa encéfala en fuerza de pedir «pan y trabajo».

«¡Es ya tarde! El remedio puede ser peor que la enfermedad!».

No es el peligro de una tormenta desatada, el ruido del trueno; cuando el trueno ronca horriso y fragoroso, ya la felonia del rayo hizo víctimas antes de que el trueno haga temblar la tierra.

Todo, en este orden de convulsiones atmosféricas, nos avisa. Y antes del suceso de la tempestad, la siniestros de las nubes, el olor azufroso de la atmósfera, la palidez de la luz, la obscuridad del espacio, todo nos dice que la Naturaleza va a sufrir una convulsión en su vitalidad.

Con mayor razón en los cataclismos sociales de la humanidad, los Gobiernos deben de saber de las tempestades de los pueblos que peligran, y facilitar, con pararrayos de razón y de lógica y de justicia, las felices fórmulas para las subsistencias de esos pueblos que no se revelan sino cuando la muerte los amenaza, ó cuando la Patria está en peligro, para, heroica y bizarramente, pelear por ella y por la magistratura de su historia.

El hambre es muy negra en colectividad; es muy trágica. La vida es muy hermosa; el amor es muy bello; la Muerte es paradójica: simpática y antipática, redentora y criminal... según. Y el pueblo que vive bajo la sámana luctuosa del hambre, es una amenaza marcando las horas en el reloj de la desesperación.

Que el hambre es negra como las alas de la noche.

Y está encamada en la figura de un buitre que tiene el pico aguijón y las garras puntiagudas de las aves de rapiña.

Y es su graznido el ululeo de la muerte.

JOAQUÍN DE ARÉVALO

El Ferrol de Galicia, 1915.

Huelgas. MADRID

Ayer se cometió un atropello policiaco con los obreros huelguistas de la fábrica de paraguas de D. Pedro Martín, situada en el paseo de Ronda.

He aquí cómo refiere el caso nuestro querido colega «El Socialista»:

«En actitud pacífica y prudente estaban un grupo de mujeres huelguistas en las inmediaciones de la fábrica, que, como previene la ley de Huelgas, se puede pasear, siempre que se esté a una distancia prudencial. Pero de pronto, las puertas de la fábrica se abrieron y apareció un carro vacío que era conducido por el encargado de la fábrica y el hijo del dueño; dando escolta al carro iban dos parejas de guardias montados y otras dos de infantería.

Los huelguistas, sin proferir gritos ni producir ningún acto punible, porque no lo es el marchar a una distancia de unos veinte metros detrás del carro, iban tranquilos porque sabían de antemano que no podía ir en el carro nada de lo que se quería dar a entender, pues lo que

se pretendía con esas salidas era tantear el ánimo de los huelguistas, provocándoles, para que éstos, excitados, dieran motivo para intervenir la fuerza que custodiaba el carro.

Como no podían satisfacer sus deseos de intervenir con los sables en los cuerpos de las mujeres, los guardias, desvainando los sabres, comenzaron a repartir sablazos, sin respetar que muchas de las mujeres llevaban niños en los brazos; con motivo de esto se produjo un monumental escándalo, y los justos que esta actitud inculcable produjo.

De la «valiente» revolución salieron algunas mujeres lesionadas que, por fortuna, sus lesiones carecen de importancia.

Ahora, que el señor jefe superior de Policía y el gobernador vean si es digna y prudente la actitud adoptada por sus subordinados.

Los obreros están dispuestos a continuar en la lucha, puesto que tienen convicción de que la razón está de su parte y de que la serenidad les dará el triunfo.»

JEREZ

Los campesinos han entregado a los patronos las bases de trabajo, dándoles de plazo para resolver hasta el 15 del corriente.

Atropellos.

BEDMAR

Ha sido suspendido arbitrariamente un mitin anunciado en el Centro obrero de Bedmar.

Emigración.

Tortosa

Continúan saliendo de Tortosa obreros agrícolas, con dirección a Francia.

Crisis de trabajo

Guadalajara

Una numerosa comisión de los pueblos de Aranzueque y Ranea (Guadalajara), acompañada del diputado a Cortes Sr. Brocas, ha visitado a los señores ministro de Fomento y director general de Obras públicas para exponerles la aflictiva situación por que atraviesan aquellos pueblos, cuyas cosechas han sido arrasadas totalmente por las tormentas de los pasados días, y la urgente necesidad de que se emprendan obras públicas para poder dar ocupación a la clase jornalera.

MOVIMIENTO SOCIETARIO

MADRID

CASA DEL PUEBLO

Los obreros municipales y del Estado. Un mitin.

En el nuevo salón-teatro, bello, higiénico y coquetón de la Casa del Pueblo, cuya belleza realizan dos hermosos bustos, admirablemente modelados de Carlos Marx y del «abuelo» Pablo Iglesias, colocados en el escenario sobre artísticos pedestales de mármol, se celebró anoche el anunciado mitin de la Sociedad Unión General de Obreros municipales y del Estado.

Preside el acto el presidente de la Sociedad, compañero Lezaun, tomando asiento junto a la presidencia, los secretarios Montes y Munguía.

El presidente da comienzo al acto, explicando brevemente la convocatoria, y concede la palabra al compañero

Masco.

Este compañero, que habla en representación de la Unión General de Trabajadores, saluda en nombre de la misma a la concurrencia.

Con su peculiar lenguaje, pintoresco y persuasivo, pone de relieve el secreto de la fuerza de los Círculos católicos, fuerza que radica en los representantes de dichos Círculos en el Instituto de Reformas sociales.

Dice que esos obreros no hacen opinión: la opinión la hacen los obreros libres y conscientes, como lo demuestra entre otros muchos casos, el último de los reos de Benagabón.

Termina el discurso haciendo historia de la organización obrera en España, y excitando a los obreros municipales y del Estado, en que persistan sin desmayo en su labor societaria. Fué muy aplaudido.

García Cortés.

Nuestro querido compañero en la Prensa, Mariano García Cortés, empezó su elocuente discurso ofreciendo su apoyo como concejal y el de la minoría socialista del Ayuntamiento, para que los obreros municipales obtengan las justas mejoras que solicitan.

Hace observar que el Concejo de Madrid, aun estando bien administrado, no puede hacer, por su limitado presupuesto, todas las mejoras que él y algunos concejales más quisieran hacer por la vida municipal.

A este efecto, comparó las cifras que por habitante pagan para el ramo de limpiezas a los Ayuntamientos de Berlín, Bruselas y Madrid, correspondiendo, respectivamente, siete, seis y una peseta escasa.

Dice que los obreros municipales tienen el doble interés de empleados del Municipio y de vecinos, citando el caso de los obreros simulados, cuyas cargas han de pesar sobre el obrero efectivo.

Refiriéndose a los Círculos católicos, demuestra cómo el Catolicismo no se acordó del obrero, hasta que vio que éste no se conformaba con los premios de la otra vida.

Afirma que la vida de los obreros con los católicos es incompatible; calificando de pobres de espíritu, que algún día se desengañarán, a los pocos que hoy conviven con ellos.

Termina, en párrafos elocuentes, exponiendo las ventajas de la organización. (Grandes aplausos.)

Ovejero.

El culto catedrático de la Central, Sr. Ovejero, empezó su bello y elocuente discurso, diciendo que quisiera hablar para los ausentes y para los que desertan de las filas donde por inconsciencia no están.

En galanos párrafos describe el progreso de Madrid, en artísticos edificios y bellos jardines; pero a éste progreso —dice— no ha correspondido el progreso económico y de libertad a que tienen derecho los obreros municipales del Estado.

Habla de la labor que realizan cerca del obrero las damas catequistas (damas del «roce», se titulan ellas), y dice que es necesario que los intelectuales, amigos del obrero, lleven su propaganda hasta la taberna si es preciso.

La especie de que los obreros socialistas son los mejores, es preciso que se vaya extendiendo.

Hay que hacer ver con hechos, que el obrero consciente, el obrero organizado, es el mejor, porque ha sustituido todas las religiones de las

mentiras, por la religión de la verdad, que es el trabajo.

Una ovación calorosa premió el brillante discurso del Sr. Ovejero.

Resumen.

El presidente hizo el resumen breve y elocuentemente, y dió lectura a una carta de nuestro querido director Sr. Barriobero, justificando su ausencia y ofreciendo ESPAÑA LIBRE. (Grandes aplausos.)

Conclusiones.

Fueron aprobadas, por unanimidad, las siguientes conclusiones:

Pedir al excelentísimo Ayuntamiento aumento de personal para el ramo de Parques y Jardines, y al excelentísimo señor ministro de la Gobernación la pronta aprobación de la jornada de ocho horas y el cumplimiento de la ley del descanso dominical ó semanal.

Reuniones para hoy.

En el salón grande: a las ocho de la noche, Sociedad de Embalsadores.

En el salón pequeño: a las nueve de la noche, Sociedad de Portlandistas.

En el salón terraza: a las nueve de la noche, Sociedad de Calefacción y Ascensores.

Para mañana.

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» celebrará Junta general ordinaria (continuación de la anterior) mañana, 10 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuya reunión proseguirá la discusión pendiente de la convocada para el día 31 del pasado mes de Mayo.

Propaganda

Unión Ultramarina Madrileña.

Dependientes de ultramarinos: La Directiva de esta Sociedad reclama vuestra presencia en la Secretaría de la misma, para daros detalladamente órdenes relacionadas con el acto que hemos de celebrar, en pro del Descanso dominical, en los barrios de los Cuatro Caminos, Bellas Vistas, Huerta del Obispo y Tetuán, el día 13 de los corrientes.

Esperamos, pues, que todos pasaréis por nuestro domicilio social, de tres a siete de la tarde, y el martes y viernes, de diez a doce de la noche, donde se encontrará reunida la Comisión organizadora del acto.

Los albañiles

La Sociedad «El Trabajo», celebrará una reunión de propaganda societaria hoy, 9 de junio, a las nueve de la noche, en el Círculo Socialista de la Latina (calle de Pintoreros, número 3, principal.) donde los compañeros previamente designados por la Junta directiva harán uso de la palabra en el sentido antes indicado.

Ante las circunstancias extraordinarias por que atraviesa el oficio de albañil en esta localidad, y los sucesos que a consecuencia de éstas se puedan derivar, que pueden ser de extraordinaria gravedad, se convoca a una reunión pública, que tendrá lugar hoy, 9, a las siete y media de la tarde, en el teatro de Hernani (calle de Hernani, Cuatro Caminos), donde los compañeros previamente designados por la Junta directiva expondrán las causas origen de esta reunión.

¡Albañiles! Ante las circunstancias es imprescindible vuestra presencia en la reunión para que se os convoca.—La Junta directiva.

De la ciudad.

La Gran Vía.

Ayer firmó el alcalde la escritura adquiriendo la casa núm. 5 de la calle de los Leones en 21.406 pesetas para el segundo trozo de la Gran Vía.

Una Comisión.

Ayer visitó al alcalde una numerosa Comisión de médicos de la Beneficencia municipal, para pedir al alcalde que se saquen a oposición todas las plazas de médicos y para pedir que se modifique el escalafón.

La Compañía de Caramba.

El señor duque de Tovar presentó ayer al alcalde representante de la Compañía Caramba, quien solicitó, en nombre de su Compañía, actuar en los Jardines, proposición que apoya el señor duque de Tovar.

El señor alcalde le contestó que presentará una instancia en la subcomisión de espectáculos y que ésta decida.

La Casa de Fieras.

También el señor duque de Tovar apoya una proposición de Mr. Caranno, concesionario de la Casa de Fieras, quien, al parecer, pretende traer unas cuantas fieras a cambio de que le prorroguen la concesión.

La puerta de la casa de Oñate.

El subsecretario de Instrucción pública, don Jorge Silvela, ha visitado al alcalde para comunicarle que el Concejo puede disponer de la magnífica puerta del palacio de Oñate, para que la coloque donde crea conveniente.

El alcalde dió las gracias al Sr. Silvela, en nombre del Ayuntamiento.

Pan decimosado.

El teniente de alcalde del distrito de Buenavista decimosado ayer una buena cantidad de pan frito de peso, que distribuyó en los Asilos municipales.

Un abuso inculcable.

Lo cometieron el sábado con una honrada mujer vendedora de gallinas llamada Concha Cantúa, los vigilantes de la Inspección Sanitaria de la zona de los Cuatro Caminos, pues se negaron a abonarle el género y había intentaron cobrarle más de lo debido.

Y lo peor del caso es que parece que insisten en su arbitraria conducta.

Señor alcalde; señor teniente de alcalde del distrito: esto no se puede consentir, y estamos dispuestos a que se corrija, por los medios que sea. Por lo pronto, ocúpense del caso y hagan justicia.

A nuestros lectores y a nuestros corresponsales.

Rogamos a todos, muy encarecidamente, que no involucren las cuestiones de dirección y redacción con las de Administración.

Para cuanto a ésta se refiera, giros, pedidos de ejemplares, altas y bajas en las suscripciones, deben dirigirse al señor administrador del periódico.

De lo contrario, sin que nosotros podamos evitarlo, corren el riesgo de que no puedan ser atendidas sus observaciones.

Blasco Ibáñez, en Madrid.

El ilustre Blasco Ibáñez ha venido a Madrid, y estará entre nosotros muy pocos días.

Vicente Blasco Ibáñez, después de estrechar la mano de unos cuantos, de unos muchos amigos, volverá a París y continuará, sobre el terreno, su «Historia de la guerra», que todos seguimos con gran interés.

Un abrazo al gran escritor, al buen amigo, y hasta otra, que sea pronto.

La casa del pueblo liberal de España y América

Esta Sociedad ha nombrado socio honorario al Excmo. Sr. D. Eduardo Dato.

Y ha fundado una Escuela gratuita para emigrantes, que tendrá tres secciones:

Una enseñanza por correspondencia, de la que sólo habrá que abonar veinte céntimos para gastos de correo por cada contestación que se desee.

Otra de clases en el local social. Se aprenderán, además de los conocimientos teóricos, varios idiomas y oficios, haciendo así una verdadera educación integral que capacite para la emigración.

Y otra de internos, con las mismas enseñanzas.

Toda la correspondencia al presidente, don Valero Díaz, Peralta, 6, principal.

Teatralerías.

ESLAVA.—«La cortina roja».

Enrique Endériz no necesita de nuestro aplauso para que su personalidad literaria brille con vida propia en el cielo de las letras.

Por eso, al escuchar anoche las escenas de «La cortina roja», que el Sr. Endériz ha traducido del drama portugués de Rubio Dantas, drama que ya había sido representado hace pocas semanas en la Princesa, con el título de «La cortina verde», nos entregamos al arte del notable traductor que ha sabido hacer una adaptación perfecta de la obra lusitana.

Están tan recientes las críticas que a raíz del primer estreno se hicieron, que parecería pedantería hacer una nueva basada en aquellos moldes.

Digamos solamente que la compañía del señor Ortega, con su director al frente, pudieron haber puesto más de su parte para el éxito de «La cortina roja».

Elo va, de todo, a favor del Sr. Endériz, que aun a pesar de la medianía interpretación de la obra, consiguió un triunfo unánime y decisivo.

FLORO

La corrida de la Asociación de la Prensa

El día 22 se celebrará, al fin, «según rezan los carteles».

Los aficionados se frotan las manos de gusto.

Toros de Miura y Santa Coloma.

Matadores: Pastor, Gallo, Joselito y Juan Belmonte.

El jueves y el viernes se despacharán los encargos en el domicilio social, San Marcos, 44.

Al cerrar la edición.

Las subsistencias.

EL FERROL, 9.—Los armadores de los barcos pesqueros se lamentan de la subida de los carbones asturianos desde que les falta la competencia inglesa.

Desde el comienzo de la guerra ha subido en 20 pesetas la tonelada, y cuesta en la actualidad 55.

Este gravamen supone al mes 2.000 pesetas por barco.

De no ponerse coto a este abuso, se amarrarán los barcos.

VALENCIA, 9.—A pesar de las facilidades que dió el Gobierno a los harineros para que no subieran el precio del pan, amenaza plantearse nuevamente el conflicto.

DE PORTUGAL

LISBOA, 9.—En contestación a un requerimiento que por carta le ha dirigido el presidente de Consejo y ministro de la Guerra, Sr. Castro, don Alejandro Braga, en otra carta que publica la Prensa, niega que en su reciente discurso haya pronunciado las frases de agravio contra el Ejército, que le atribuyen por errónea interpretación las versiones de los periódicos.

El Sr. Braga protesta de su respeto, y adhesión a las instituciones armadas de mar y tierra.

SUCESOS

¡Vaya una cabeza!

Se necesita tenería a pájaros para dejarse perder en un paseo brevísimo la friolera de 310.500 pesetas en títulos de la Deuda, como ayer le ocurrió a D. Pablo García Campero.

Y es el caso que este señor no puede asegurar si la desaparición obedece a pérdida ó robo, según declaró en el Juzgado.

Así se explica que diga en el paroxismo de la desesperación:

«Pero, señores, dónde tendré yo la cabeza...!»

Los pescadores pescados.

Leonor es una doncellita que ostenta un palmito de esos que producen vértigo.

Además le tira la milicia, y por esto mantiene relaciones con un gallardo y donjuanesco soldado de Sanidad Militar.

Ayer, acompañada de su sanitario, entró a comprar unas pescadillas, en una pescadería de la calle de Augusto de Figueroa.

Fué a pagar la compra, y el encargado de la caja, al ver aquella mano, fresca y tentadora, que se le acercaba, perdió su seriedad personal de recaudador (todos los recaudadores son hombres ceñudos de suyo), y, con la seriedad, perdió también la noción de los respetos que merece toda mujer honrada, y al coger la calderilla oprimió, lascivo, dos ó tres dedos a la encantadora muchacha.

El novio protestó, y los compañeros del pescadero hicieron causa común con éste.

El escándalo fué más que regular, pues llegó al extremo de que Antonio García Jordán, que así se llama el soldado, tuviera que repeler la agresión desvainando el maquete.

Hubo carreras, sustos y gran algarabía, por-

que el segundo acto «de la misma» se celebró en plena calle.

Se ha perdido la casa Pathé la más graciosa de sus producciones.

Y, sobre todo, del riguroso natural.

COMPANIA

Camines de Hierro del Norte de España

El Consejo de Administración de esta Compañía, en cumplimiento de lo estipulado en el Convenio celebrado el día 30 de Abril de 1890 con la Comisión gestora de la liquidación de la Compañía de los ferrocarriles de Asturias, Galicia y León, ha acordado que el día 15 de Junio próximo, a las doce, se celebre el sorteo para amortizar 667 Bonos de liquidación, sin interés, de dichas líneas, correspondientes a la anualidad de 1914, y cuyo reembolso corresponde al 1.º de Octubre próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los tenedores de estos Bonos, que quieran concurrir al sorteo, que será público y tendrá lugar en esta corte, en las oficinas del Consejo de Administración de la Compañía, paseo de Recoletos, núm. 17.

Madrid, 26 de Mayo de 1915.—El secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 15 de Junio próximo, a las once, se verifique el sorteo de 79 Obligaciones de interés fijo de la línea de Valencia a Utiel, que deben amortizarse, correspondientes al vencimiento de 1.º de Julio del presente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de los obligacionistas que quieran concurrir al sorteo, que será público, y tendrá lugar en esta Corte, en las Oficinas del Consejo de Administración de la Compañía, paseo de Recoletos, núm. 17.

Madrid, 26 de Mayo de 1915.—El secretario del Consejo, Joaquín Fesser.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

APOLO.—(Vermout de moda).—A las seis y media (dobles). Con toda felicidad, mademostelle Garby Georgesco y El chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia.

A las diez (sencilla), La boda de Cayetana, ó Una tarde en Amaniel.

A las once y cuarto (dobles), El chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia y mademostelle Garby Georgesco, en su repertorio.

ESLAVA.—(Compañía de García Ortega).—A las seis y media, Las alondras.

A las diez y media, La cortina roja.

CÓMICO.—A las diez y media (dobles), Los de la burra y El gusano de luz.

COLESO IMPERIAL.—(Concepción Jerónima, 8).—(Compañía «Grand Guignol».)—A las siete (dobles), El reservado número 6 y El nuevo servidor.

A las nueve y media (reestreno), Tengun anitojo.

A las diez y media (espacial), Horrible experimento y ¡Es la vida!

GRAN VIA.—(Plaza del Callao).—Sección continúa de cinematógrafo de cuatro de la tarde a una de la noche.—Todos los días gran estreno de cintas de largo metraje.—Lunes y jueves, cambio completo de programa con grandiosos estrenos, Pathé y de las más renombradas marcas.—Los domingos, por secciones.

Palcos, 3 pías. Preferencia, 0,50. Butaca, 0,30 y general, 0,20.

PARISH.—(Plaza del Rey).—A las nueve y tres cuartos de la noche, gran función de circo, tomando parte en ella, los Black and White, en sus creaciones, éxito extraordinario de los seis gineastas, troupe Les Banoles, el aplaudido Rob'edillo, coloso del alambre, los deslumbrantes magos Chéfaló y Palermo, el hombre más pequeño del mundo, el celebrado Paquito, los perros comediantes de Fenof y todos los clowns, excéntricos y bufos de la gran compañía de circo que dirige William Parish.

CHANTECLER.—(Varietés y entremeses).—Secciones a las seis, siete, diez y tres cuartos y once y tres cuartos.—Éxito de Cosmopolita y Divoletta.—Éxito extraordinario de Chelito.

SALÓN DORE.—Sección continúa de cinematógrafo de cuatro y media de la tarde, a doce y media de la noche.—Éxito sensacional películas tituladas: «La tragedia de Lynbok» y «El licenciado de presidio» (último día).—Estreno de la colosal cinta de 1.400 metros, titulada: «Recuerdos sagrados» y de la emocionante: «El secreto del moro» (1.000 metros).

ENNA VICTORIA.—(Encarnación, 16).—Sección continúa de cinematógrafo de cinco y media de la tarde a doce y media de la noche.—Grandioso programa.—Menudísimo estreno de lo mejor en películas famosas: «Gran corrida de toros en Valencia», por Galito, Belmonte, Paco Madrid y Flores.—Éxito nunca igualado de «Vae victis» (escenas de la guerra) «Linda de Chambray» y «La sangre del pobre» (sensacional).

Precios reducidos.—Niños, a 10 céntimos.

BODEGAS GALLEGAS
PEARES-ORNSE-ESPAÑA

TINTO TRES RIOS



BODEGAS GALLEGAS
PEARES-ORNSE-ESPAÑA

BLANCO BRILLANTE

M E D I A L A S

PARCA REGULADORA
Santiago 1909, Valencia 1910
Bilbao, Aigo 1911, Puerto Rico 1911

PIDANSE EN HOTELS, RESTAURANTS Y EN EL SANATORIO, CRUZ, 21

Talleres tipográficos de EL GLOBO, Mesón de Paños, 8.

SANATORINA-MATEOS

Rey del mundo como analgésico

Cura calenturas, jaquecas, dolores y estados gripales y nerviosos.

De venta al por mayor: **PEREZ MARTIN Y C.ª**

y principales farmacias y droguerías.

¡Señoras! ¡Caballeros!

PETROLEO GAL no sirve para nada.
PETROLEO GAL no cura ninguna enfermedad del cuero cabelludo.

Locparelbell

cura todas las enfermedades del cuero cabelludo y las del cabello.
Avalos del Campo, demuestra ambas cosas ante los técnicos.

CASA CENTRAL DE LOCPARELBELL,

Concepción Jerónima, 12, pral.

TELEFONO núm. 5.222.

¿Qué elixir es mejor que el Dens?

---¡Angeles!

Redacción y Administración HUERTAS, 22. España Libre

LETRAS Y ROTULOS

Menedez.--Sucesor de Lago.

Desengaño, 17.--Madrid.

Las pastillas BONALD

Cada día tienen más aceptación las renombradas pastillas cloro-boro-sódicas BONALD, distinguido farmacéutico que fué el primero que elaboró dicho preparado.

Curan toda clase de ronqueras, atonías, laringitis, faringitis, anginas y demás estados catarrales de las vías respiratorias.

Su crédito es tan grande, que no sólo las recomiendan los médicos, sino que su fama alcanzó al público, que solicita las pastillas BONALD, seguro de obtener la curación.

Curación de la DIABETES por los preparativos de glucosidina y de co-palchi del DOCTOR BONALD

Se facilitan prospectos explicativos del tratamiento.

Elixir antibacilar.

BONALD

De Thiocol cinamo-vanadico fosfo-glicérico

Precio del Frasco 5 pesetas.

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarrós bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gri- : : : : pales, palúdicas, etc. : : : : :

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17, Madrid. En Barcelona, Gignas, 5.

Pastillas Poliámicas DEL DOCTOR LLETGET

De venta en todas las farmacias y en la de GAYOSO, Arenal, 2.

De tetraborato disódico, acónito, mentol y cocaína, curan afecciones CATARRALES de la faringe, laringe y amígdalas, suprimen el cosquillo de la GARGANTA, curando la TOS y la RONQUERA en pocas horas. Son de gusto muy agradable y pueden usarse en todas las edades.

EL MEJOR PURGANTE CONOCIDO

Aguas minerales

:: naturales de ::

CARABANA

Depurativas, antibiliosas, antiherpéticas.

Proprietarios: Viuda é hijos de R. J. Chavarri.

SOCIEDAD GENERAL

INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO
Capital: 25.000.000 de pesetas.

Fábricas en

VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Guturribay), OVIEDO (La Monjoja), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Trafaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal.
Superfosfatos de huesos.
Nitrato de sosa.
Sulfato de amoníaco.
Sales de potasa.
sosa.

Glicerinas.
Acido nítrico.
Acido sulfúrico corriente.
Acido sulfúrico anhidro.
Acido clorhídrico.

Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS

Para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

(Madrid: Villanueva, núm. 11.)

Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de los abonos.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la «Guía Práctica» para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á Madrid, Villanueva, 11, ó al domicilio social.

Dirección telegráfica: GEINCO

Servicios de la Compañía Transatlántica.

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá el 4 de Abril, de Barcelona; el 5, de Málaga, y el 7, de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor «P. de Satriástegui» saldrá el 16 de Abril, de Bilbao y Santander; el 17, de Gijón; el 18, de Coruña; el 19, de Vigo; el 20, de Lisboa, y el 23, de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LINEAS A ANTILLAS, MEJICO, NEW YORK Y COSTAFIRME
El vapor «M. Calvo» saldrá el 25 de Abril, de Barcelona; el 28, de Málaga, y el 30, de Cádiz, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor «Alfonso XII» saldrá el 16 de Abril de Bilbao; el 19, de Santander, y el 21, de Coruña, para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana.

El vapor «Montevideo» saldrá el día 10 de Abril de Barcelona; el 11, de Valencia; el 13, de Málaga, y el 15, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

El vapor «Fernando Póo» saldrá el 28 de Abril de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor «M. L. Villaverde» saldrá el 2 de Abril de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Obras de Eduardo Barriobero y Herrán.

Novelas

Guerrero y algunos episodios de su vida milagrosa, 3 pesetas.
Vocación, 3 pesetas.
Syncrestio el Parásito, 3 pesetas.

Novelas cortas.

El 606.
La Cofradía de los Mirones.
El robo en la joyería de la calle Real.
Adelfa.

Estudios.

Misterio del mundo. (Filosofía del suicidio.)
Cervantes de levita.—Nuestros libros de Caballería. (Crítica); una peseta.

Principales traducciones.

Gargantúa, de Rabelais; una peseta.
Roma galante bajo los Césares, de Suetonio; dos pesetas.
La poesía épica y el gusto de los pueblos, de Voltaire; una peseta.
Filosofía del Espíritu, de Hegel (dos tomos); 10 pesetas.

Teatro.

Don Quijote de la Mancha, comedia lírica, con música de D. Teodoro San José; cinco pesetas.
Juerga y doctrina, zarzuela en un acto, con música del mismo autor; una peseta.

Jurídicas.

Defensa de Sancho Alegre, treinta céntimos.
El proceso de Cullera, quince céntimos.

Discurso.

El reverso del discurso de Maura ó la paja en el ojo ajeno, una peseta.

De venta en las principales librerías y en la Administración de este periódico

COMPANIA COLONIAL

Calle Mayor, núm. 18, y Montera, núm. 8.

Chocolates con VAINILLA,
de 1,25, 1,50, 2, 2,75 y 4 pesetas

NUEVA CLASE ESPECIAL, Á PESETAS 1,75
CON CANELA Y SIN ELLA

Almacén de vinos

TEODORO GARCIA

ARTISTAS, 4 (Cuatro Caminos).
TELÉFONO núm. 4.745.

VINOS FINOS DE VALDEPEÑAS, RIOJA Y DE LA TIERRA
SE SIRVE A DOMICILIO

EMILIO REQUEJO

Peletería, Guantería, Artículos de piel, Bisutería, Corsés, Géneros de punto, Artículos para regalo, etc.

Montera, 34.—MADRID

Anisosa

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja: 0,50 ptas.

Solución Benedicto

de glicero-fosfato de calcon CREOSOTAL.—Tuberculosis, catarrós crónicos, bronquitis y debilidad general.

Frasco: 2,50 pesetas.

DEPÓSITO:

Dr. Benedicto, Bernardo, 41, Madrid.
Venta: Principales farmacias de España.

SEDERIA, LANERIA Y CONFECCIONES

Sucesores de

Juan José Serrano

Montera, 46 y 48

SUCURSAL: Carmen, 21 (frente á la iglesia)

Agencia FARO

Horno de la Mata, 14.—MADRID

Servicio de artistas de todas clases para Teatros, Salones y Conciertos. Formación de Compañías de todas clases. Se garantizan los anticipos.